

El P.D.R.H. se solidariza con Guatemala en el asunto de Belice

El P. D. R. H. y el pueblo hondureño en general han recibido, con justa indignación, la noticia del desembarco de tropas británicas en territorio beliceño justamente reclamado por la hermana república de Guatemala. El P. D. R. H., fiel a uno de sus principios (unionistas), y convencido de la justicia que asiste al pueblo hermano de Guatemala, protesta enérgicamente por la provocación. También exita a las Naciones Unidas, y especialmente a las naciones americanas firmantes del Tratado de Defensa Continental, para que hagan honor a su palabra empeñada y defiendan los justos derechos del hermano pueblo guatemalteco, que son también los de C.A.

Injusticia que se comete con los trabajadores

Por falta de una "Ley de Accidentes del Trabajo." "La preocupación de los padres de la Patria y los efectos de la bendita Paz"

SEMANARIO DE OPOSICION VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS
ANTE TODO Y
SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION
DEMOCRATICA
HONDUREÑA

Año II | San Pedro Sula, Hond, C. A., Marzo 19 de 1948 | No. 80

Sección Editorial

Panorama Político Hondureño

MISION DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO,

Por Lisandro López.

Apenas ocho meses faltan para que bandos, diametralmente antagónicas en la forma, pero idénticos en la ideología, se enfrenten en el terreno electoral. Ya en torno a este problema hay candente agitación. Agitación acelerada, apresurada y precipitada de parte de la oficialidad, que mira una amenaza a sus bienes mal habidos, si toma el poder un gobierno democrático. Vasta agitación de los políticos profesionales de "horca y cuchillo", que con su mentalidad reaccionaria, carente de visión, se hostigan en negar los cambios profundos que han venido realizándose en cada país del mundo, en todos los pueblos civilizados del planeta.

Dentro de la órbita de estos mediocres "visionarios", han caído los arribistas, patrioterros, los oportunistas que cambian de posición de la noche a la mañana, manifestándolo ya sea en prosa o verso, dejando atónita a la juventud que lucha en favor de la libertad y contra toda opresión.

Parece que estos sectaristas obtusos, ignoran qué es lo que se decide en esta etapa histórica de Honduras, etapa crítica para un país pobre, de economía vendida y por lo tanto sujeto a fuerzas extrañas y poderosas: el imperialismo.

Hay algunos que, con la mejor buena fé, llaman política "realista" y paso "dialéctico" al hecho lamentable de por sí, de apresurarse a tomar del brazo al "hombre", que como candidato, cuenta con las armas y el dinero de las minorías que detentan el poder y dan como sentado que, las mayorías esta vez, el pueblo amordazado, se dejará de nuevo seducir y después doblegar; para ello toman en cuenta las lecciones que dejó el fascismo que capituló en Alemania, pero que sigue viviendo en América. Su misión para el futuro, dicen, es romper cadenas de arriba para abajo. Olvidan estos "compañeros idealistas", que ese futuro peligroso es la mejor ayuda a la reacción fascista y que, con ello tratan de frustrar una justa solución del problema delicado que encarna la sucesión presidencial.

Anteponer un hombre a nuestras promesas, no sólo es de mal gusto, sino que es ridículo en esta

Pasa a la 4a. Pág.

El día veinte de enero a eso de las tres de la tarde de dos trabajadores encargados de armar una viga de hierro en la construcción del "Teatro Miramar" estaban luchando por colocar una varilla, por la altura, la incomodidad del andamio y la falta de más trabajadores que les ayudaran para la colocación de dicha varilla, pegó con los alambres eléctricos de alta tensión, Juan Ferrari y José Cerrato, que así se llaman los dos trabajadores, fueron barbaramente golpeados por el impacto de la corriente eléctrica, Ferrari perdió el conocimiento y cayó al suelo de una altura de cuarenta pies, quedando sin conocimiento y fracturándose partes del cuerpo, y la cabeza. Cerrato pudo agarrarse Pasa a la 4a. Pág.

DOS ACTITUDES

Lic. Oscar Castañeda BATRES

América Latina vive momentos angustiosos. Los enormes problemas económicos que sobre ella gravitan, la terrible realidad social que nos muestra pueblos desnutridos viviendo en condiciones realmente miserables. se agravan día a día.

Y, como si fueran poco nuestra miseria y la complejidad de nuestros problemas nuestras instituciones políticas degeneran o desaparecen.

Tal es el caso de Honduras y Nicaragua desde hace quince años; tal es el caso más reciente de Brasil y Chile. En las dos primeras, Carías y Somosa tienen

conculcadas las garantías democráticas y han convertido a Honduras y Nicaragua en países de inseguridad y temor. En Brasil, el régimen semi-fascista de Enrique Gaspar Dutra desatituye legisladores no acordes con la dictadura y clausura, por medio de la violencia, periódicos de oposición. En Chile, igual panorama dibuja el régimen de González Videla. Los cuatro países pertenecen, económicamente, a grandes intereses protegidos por los dictadores DEMOCRATAS

Ante esta situación, para honra de América Latina hay todavía hombres de

conciencia revolucionaria que saben levantar su voz de protesta. Honduras cuenta con una emigración política numerosa que, aunque desunida, ha sabido mantenerse siempre en pie de lucha; lo mismo puede y debe decirse de Nicaragua; en Brasil, Luis Carlos Prestes sigue siendo "El Caballero de la Esperanza" y finalmente en Chile, Pablo Neruda acaba de lanzar en una carta íntima para millones de hombres el más viril y airado grito de protesta en contra de la dictadura flamante de González Videla.

Contrasta esta actitud con la de aquellos que, amparándose en una supuesta amnistía general, que es por sí misma una confesión de culpa, o con vistas a obtener una satisfacción cualquiera, bendicen en estos momentos su primogenitura y ensalzan, justifican y colaboran con esas dictaduras, convirtiéndose en cómplices o corifeos.

Los hombres libres que, dentro o fuera de los países mencionados, han luchado y siguen luchando por defender las ideas democráticas, tienen desde hace tiempo señalados a los que prefirieron una situación personal o una canongía, antes que el interés primordial de la libertad y la seguridad humana. Desgraciadamente, de vez en cuando esa lista debe ser anmentada.

Tales son las dos actitudes posibles ante la dictadura

Pasa a la 4a. Pág.

Con Un Locutor Ciudadino

Que le pasa a cierto locutor de una radiodifusora local? Será que en su escuela —si es que la tuvo— no le enseñaron a tratar a sus semejantes?

Ya son varias las personas que protestan, y nosotros lo hacemos por medio de estas limeas, después de haber oído la forma tan incorrecta y lesiva a nuestra dignidad nacional en que se expresa el citado locutor. Es natural que quienes vienen del extranjero noten que nuestra cultura no está a la altura de otros países, pero eso no es motivo para que a nuestra sociedad, con sus defectos y todo, se la trate con irreverencia y con una ironía rayana en burlesca; muy por el contrario,

los extranjeros que vienen de lugares más cultos deben ayudarnos a elevar ese nivel cultural nuestro que tan poco aprecio les merece,

La radio es una de los órganos de divulgación cultural más efectivos después de la prensa, pero si en vez difundir cultura se utiliza para pervertir el buen gusto y las costumbres, su misión social es negativa.

Hacemos estas observaciones no con el objeto de perjudicar a la radiodifusora; que dicho sea de paso es un adelanto en el desenvolvimiento ciudadano; sino con el propósito de que dicho locutor mida sus palabras y preste más atención a lo que dice.

Opiniones Sobre El Plan Marshall

El plan Marshall está pasando un mal cuarto de hora, y esta vez no puede acusarse de ello al comunismo, como es la costumbre ahora, para explicar cualquier fracaso político, lo que es dar al comunismo exagerada importancia, porque no es tanta la capacidad agresiva de los amigos de Moscú, como la incapacidad defensiva de sus enemigos.

La opinión popular sobre el plan del general Marshall, hoy secretario de Estado, se va deslizado insensible, progresiva y constantemente en su con-

tra; el pueblo empieza a echarle la culpa al plan, de la carestía de la vida y de la escasez de todo —Al fin y al cabo— dice esta opinión, resumiéndola en una frase,—Europa es un continente mucho más viejo que América; si ha cometido locuras, estupideces y delitos contra su propia existencia, ella sabrá salir adelante sin la ayuda de nadie, como lo ha hecho otras veces. ¿Y si no existiera América?

El sector de esa opinión, más directamente atacado por la inflación y sus consecuencias, se expresa de manera más contundente:

—En realidad,—dice ese sector—, tanto los europeos como nosotros, estamos siendo víctimas de una conivencia entre nuestros siete mil protectores, exportadores, etc., de materias primas al por mayor, acusados públicamente de «especulación ilícita», y los que en el viejo mundo forman el «mercado negro». Se están repartiendo la mierda en ganancias.

El senador Roberto A. Taft, presunto candidato republicano a la presidencia, el 30 de diciembre declaró en San Luis que «el plan Marshall no producirá en Europa los resultados que se esperan»....

«Mucho menos de la cuantía solicitada (17 millones de dólares) se destina a ayuda, o para alientos o para combustible. Los fondos en su mayor parte, se destinan a propiciar la rehabilitación de la industria europea, es decir, una especie de plan quinquenal al estilo de Stalin, o de una administración del valle del Tennessee a la europea».

Los demócratas, como es sabido, se oponen al plan Marshall tal como se practica ya y como se practicaría, porque dicen que se trata de una arma político-económica manejada por grupos interesados.

El 19 de enero la administración se da cuenta con pena que debe combatir la indiferencia del público respecto al plan

Marshall para la rehabilitación económica de Europa» y anuncia, además del elocuente discurso del presidente Truman, series de entrevistas personales con el general Marshall, quien está dispuesto a dar toda clase de explicaciones sobre su proyecto, y el comité de relaciones exteriores del senado ofrece gratuitamente a editores, gerentes de estaciones de radio, y otros una revista bisemanal intitulada Acontecimientos actuales sobre la rehabilitación económica.

El gobierno ha fijado el 19 de abril para la aprobación del plan pero la mayoría de los congresistas creen que entonces todavía no se habrá logrado educar al público sobre el particular. Charles A. Eaton, presidente del comité de negocios extranjeros de la cámara, y ardiente partidario del plan, afirmó: «Estaremos contentos si logramos su aprobación en junio».

El 4 de enero, en Nueva Orleans, el Dr. Diego Luis Molinari, presidente de la delegación argentina a la conferencia de La Habana, declaró, según las agencias informativas norteamericanas—las únicas—, que «los Estados Unidos debían permitir a otros países hispanoamericanos contribuir a la realización del plan Marshall, aliviando así la carga que pesa sobre el pueblo norteamericano fomentando, al mismo tiempo, el entendimiento y la buena voluntad en este hemisferio». Las mismas fuentes atribuyen al delegado argentino la afirmación de que «el plan Marshall fracasará si las naciones hispanoamericanas no contribuyen a su realización» negando rotundamente que Argentina tenga su propio plan como han propalado esas mismas agencias. «Sólo dos países en el mundo pueden operar en el campo de la economía internacional—habría declarado el Dr. Molinari a la United Press—, y ellos son Estados Unidos y Argentina».

También se atribuyen al mismo una serie de frases relacionadas con esa ayuda que proyecta dar a Europa este país por medio del plan Marshall, en las que se deja entender que lo lógico sería que Estados Unidos procuraran a las naciones capaces de aumentar su producción, los medios mecánicos y los elementos útiles para procurarles energía industrializable, para que esos países estuvieran en condiciones de dar a los necesitados del viejo mundo lo que más les urge, que es alimentación y vestido. La resistencia norteamericana a esta forma de hacer colaborar a otras naciones en su plan Marshall, parece robustecer la opinión de que Estados Unidos de sean utilizar al plan para fines políticos que nada tienen que ver con la solidaridad humana invocada ante el generoso pueblo norteamericano para hacerle aceptar las consecuencias económicas de él; este pueblo parece que también ha comprendido el pretexto proclamado, y descubierto el verdadero fin del plan Marshall, pues todo que, contra su acostumbrada actitud ante las calamidades ajenas, resiste las sugerencias oficiales hasta tal punto, que las autoridades, como ya lo he dicho, van a crear organismos de propaganda para convencerle: es significativo, a este respecto, lo ocurrido hace pocos días con el consumo limitado de la carne y los huevos; el gobierno ha desistido de recomendar tales abstenciones voluntarias ante el fracaso sufrido.

Para agrabar, o para disminuir las probabilidades de éxito del plan Marshall, entramos de lleno en la época preparatoria de las elecciones presidenciales, que coinciden con la renovación de dos tercios del senado y de la cámara de representantes; la campaña se ha iniciado, y como el plan Marshall no es popular, cada partido tratará

Tienda LA POPULAR DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES
A PRECIOS BAJOS.

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendido. Con boca de licios

VISITE **El Chimborazo** de MOLINITA
EN SAN PEDRO SULA

La Tienda "LA MODA"
De las Señoritas Martínez

Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc., - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables
Visite «LA MODA» hoy mismo.

Cuando compre calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor del país. **Calzado Laitano** ya sabe caballero a pié pero con calzado LAITANO.

FARMACIA **P A Z** Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

Pasa a la 3a. Pág.

Salud y Alegría
Con Cerveza **SALVA VIDA**

Apuntes Sobre La Dirección De PDRH.

(Concluye)

Puesto que se trata de la unión de lo mejor del pueblo en un sólo bloque, debemos cultivar la amistad personal y la sinceridad de afecto por todos los medios posibles, sin llevar esta amistad hasta la imprudencia de comprometer la propia seguridad personal y la del Partido.

Los miembros del PDRH. tienen la obligación de mejorar constantemente sus conocimientos culturales y políticos y velar porque se instruya también el pueblo. Deben

leerse obras sobre economía, sociología, ciencias en general, y estar al tanto de los acontecimientos mundiales. En lo social deben desarrollar su curiosidad asistiendo a toda clase de acontecimientos, a fin de sacar de ellos las conclusiones más beneficiosas para la buena orientación del público.

En ese sentido, declaramos que no hay ninguna actividad ni acontecimiento social que esté fuera del interés del PDRH., ya que aspiramos a

Suscríbase a

"VANGUARDIA"

A. Martínez M.

-:- S U S A S T R E

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya

Mario C. Rivas

Victoriano Echeverry

José Antonio Bobadilla

Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.

Tulio A. Bueso.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO

Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz

Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.

Antonio Ruiz Paz.

Envíe firmada la CEDULA adjunta

COMO MIEMBRO DEL

Partido Democrático Revolucionario Hondureño

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....

Edad.....

Residencia y Vecindario.....

Oficio o Profesión.....

Firma del Correligionario

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

EL ETERNO CIRCULO VICIOSO

Perspectivas Aterradoras

(Concluye.)

A tan poca halagüeña situación del hombre, conciderado individualmente, debe sumarse en la actualidad la condición en que, en la vida colectiva, le ha colocado la repercusión del orden internacional deteriorado por la reciente pasada guerra mundial.

Casi tres años después de terminada en el sentido puramente militar, se encuentran beligerantes y no beligerantes, bajo un standard de vida altamente depresivo.—

dirigir de manera integral el resurgimiento de nuestro pueblo como nación democrática.

A fin de comprender esencialmente las necesidades del pueblo, no debemos inventar las sino ponernos en contacto directo con aquel, para oírlo y observarlo.

Opiniones So....

Viene de la 2a. Pág.

de no asociarse a esa mi popularidad; el primer síntoma es la decisión del congreso de no hacer figurar ninguna suma en la cantidad de miles que necesita el plan, para no alarmar a los electores, a los que hay que ofrecerles garantías económicas relacionadas con el modo y manera de vivir del pueblo, acostumbrado a gozar de todos los adelantos de la técnica y la ciencia.

Ignoro cual es la reacción del pueblo argentino, y cuál sería en el caso de que debiese sufrir en su modo y manera de vivir actuales, desde el punto de vista material, muy semejantes a los del norteamericano, pero imagino que también deben ser y serian muy parecidas si descubriera que en la colaboración argentina la proporción de interés político, interno o externo, fuera mayor que el interés por la paz del mundo, que es lo verdaderamente interesante para todos los pueblos sin excepción alguna, porque la leyenda de los

Todavía más, con un encarecimiento creciente de todo lo necesario para la vida, inexplicable a primera vista, ya que por lento que sea el restablecimiento de las diversas fuentes de producción, lo natural sería que el curso de la postguerra nos encontrara cada vez mejor provistos de sus recursos.

Los pueblos pobres, sin industrias propias, dependientes en gran escala del comercio internacional, están sujetos a sufrir todas sus interrupciones sin poder remediarlas, siendo las clases obreras, que venden su trabajo directamente, las más afectadas, porque en virtud de un fenómeno que tan poco se discute ni estudia por nadie, mientras la vida en todo sentido se ha encarecido casi en un 100 o/o el valor del trabajo ha subido poco o nada.

En esta forma, prolongada la situación descrita, y aún agudizada, según se ve en el curso de los negocios, ofrece perspectivas aterradoras con implicaciones difíciles de calcular, dado el sesgo imprevisto que toma casi siempre la desesperación.

Ni siquiera puede ser controlada por la esperanza de un lejano restablecimiento. El ambiente internacional está cargado de amenazas para la paz, y en ellas se evidencia hasta donde puede llegar la estupidez del hombre cegado por la soberbia del poder.

No se requiere esfuerzo de memoria para recordar la frialdad cívica con que Hitler, secundado por la mayor parte de los hombres bajo sus órdenes, exhibía las principales razones que a su juicio justificaban la inmediata agresión a sus vecinos; que Alemania necesitaba de espacio vital para su población y el incremento de sus industrias: que Alemania era el pueblo

pueblos guerreros no es más que eso: Leyenda: los guerreros han sido, son y serán los gobiernos y quienes están tras los telones maniobrando la tramoya de los intereses y privilegios.

Esta es una síntesis, muy superficial y apresurada, de lo que sé sobre las reacciones de la opinión

señalado por el destino para imperar sobre el mundo entero, llevando a los cuatro puntos cardinales su civilización y su cultura: que él estaba en los límites de su juventud y debía aprovecharla para hacer una guerra exitosa antes de que fuese viejo; y luego, cuando invadió, intentaba justificar cada violación flagrante del respeto impuesto por el derecho de gentes, diciendo que Alemania estaba para ser invadida por la nación atacada, y que en tal caso era de prudencia elemental que él se adelantara, etc.

Aunque parezca mentira, iguales textualmente, o sumamente semejantes, aparecen aquí y allá expresiones de esa especie vertidas por los adictos a la guerra; que antes que a ellos ha de sacrificar a los pueblos, sin que ellos tengan en manera alguna medios de responder por la hecatombe.

Surge de nuevo, dentro del vaho caliente todavía de la sangre derramada en la guerra última las insinuaciones de una nueva y próxima contienda como cosa inevitable. Aparecen con ellas las protestas presuntuosas de una misión providencial para convertir, por el dinero y los recursos militares disponibles, en guía infantil de la humanidad; y que aunque está a dos pasos de distancia el espacio vital que consiguió Alemania con el credo agresivo de su líder providencial; la difusión de su civilización y su cultura que la guerra le trajo y el gran éxito que le proporcionó a ella y al postrer movimiento juvenil de su líder, todo ello no basta para refrenar los impulsos de dominación incubados en el ánimo de muchos ultranacionalistas en virtud de la última victoria, hasta convertirse, por creciente espejismo, en línea de conducta impuesta por el patrio-

Pasa a la 4a. Pág.

norteamericana y argentina, únicas de valor efectivo con relación al plan Marshall, que actualmente son las únicas naciones capacitadas para realizar una obra de verdadera solidaridad humana en beneficio no de determinada política, sino en el de los pueblos que fueron y son víctimas del último gran choque ideológico-económico-político que se llamó la segunda guerra mundial.

ALEJANDRO SUX

Tomado de "EL IMPARCIAL" enero 13 de 1948

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LO MEJOR

EXTRA KING BEE

¡Hoy, mañana y siempre.....Satisface!

PANORAMA PO...

Viene de la 1a. Pág.

hora de reivindicaciones. Es como hablar de política internacional, sin estar bien informado de los acontecimientos que suceden en el mundo entero, o querer orientar conociéndole una sola cara a la medalla. Ahora precisamente que las corrientes filosóficas están al alcance de todos, es cuando debemos tener conciencia de lo que pasa en el mundo. No se puede conocer un fenómeno social aislándolo, es necesario asociarlo con otros.

Al terminar la primera guerra mundial, decía un filósofo contemporáneo: hubo naturalmente satisfacción en todo el mundo, un suspiro de alivio, para emplear la frase usual, como si la humanidad hubiera despertado de una larga pesadilla.

Esa alegría fué sin embargo efímera, aun en los países vencedores. La primera impresión superficial de que todos los problemas políticos y económicos habían sido resueltos, que el mundo entraría a una época de paz duradera y de prosperidad y que la humanidad no volvería a pensar por mucho tiempo en nuevas guerras, se esfumó muy pronto.

En esos países vencedores, las masas comprendieron luego que la guerra no había resuelto los problemas nacionales, ni en el terreno internacional, ni en el interno. La desocupación y el hambre motivados por la desorganización de la industria, alimentaron en las masas, durante muchos años, un sentimiento revolucionario que propendía a una transformación radical en los regímenes en vigor.

Ahora aun la gente poco instruida sabe que las guerras se deben a desequilibrios económicos entre las potencias imperialistas, que se disputan la división del mundo, "esferas de influencia" y sus mercados.

Sabemos que Carías fué hasta cierto punto necesario, porque abolió las montoneras, pero que su dictadura, ya no tiene razón de ser y los políticos de la vieja escuela, que se aferran a prolongarla no han previsto sus trágicas consecuencias.

Ya no queremos un "hombre" y peor cuando este es HOMOBONO, necesitamos un programa de lineamientos revolucionarios y la seguridad de cumplirlo. Un programa que marque la reforma efectiva de nuestra estructura económica y social. Un programa hecho por la juventud estudiosa de Honduras. Por esos jóvenes dirigentes que con un sentimiento de verdadero patriotismo—se paren en la inmundicia que ha dejado ese cúmulo de errores y nefastas enseñanzas de las estrechas camarillas que, se han disputado el poder—para forjar con una nueva política una Patria digna, respetada y querida.

Los que creen que en nuestro país se han terminado los hombres honrados y honestos, están muy equivocados—se está formando—, de acuerdo con la responsabilidad histórica y las nuevas corrientes filosóficas, estructurarán una Patria nueva, en cuanto a organización jurídica, económica, social y política, se refiere.

Negar lo es desconocer la realidad que ya se empieza a vivir. Es no querer reconocer que Honduras es también susceptible a la evolución y al progreso. La cultura tiene que ocupar el puesto que le corresponde. Las fuerzas progresivas tienen que ir creciendo hasta hacerse visibles.

El Partido Democrático Revolucionario Hondureño, de militancia y de corte nuevo, tiene que alimentar sus profundas raíces en las masas desposeídas y "liquidar nuestro abismal atraso económico, que redundará en miseria e injusticia para las grandes mayorías populares. Y se logra, por el mismo camino que la nación conquista su plena autonomía, en el orden internacional. La realización de estas aspiraciones determina la necesidad ineludible de poner en práctica ese programa que obtenga el apoyo de la nación."

Ese programa está hecho por el FRENTE DEMOCRÁTICO REVOLUCIONARIO y el pueblo exigirá que se cumpla. El camino de la democracia ES LARGO, pero SEGURO.

Febrero de 1948.

DOS ACTITU...

Viene de la 1a. Pág.

ra y el reaccionarismo de lucha y denuncia, la primera; de sumisión y complicidad, la segunda.

Neruda decía en párrafo anterior, acaba de denunciar ante América toda cómo "el plan de dominación brutal de nuestro Continente se está cumpliendo en forma implacable", y cómo está siendo hoy aplastada la tradición democrática de Chile por la obra conjugada de la presión extranjera y la traición política de González Videla.

Esta denuncia la hace el gran poeta chileno en tanto lucha en Chile mismo contra la dictadura, despedido ya de su sitio en el Senado, renunciando a su retiro para "tomar su puesto en la primera fila de las defensas de la libertad amenazada".

En contraposición con esta actitud—que nunca me cansaré de llamarla viril—encontramos una deserción que por sí no tendría ningún valor si no fuera por la personalidad del desertor.

Rafael Eliodoro Valle, ha ingresado a los círculos del dictador de Honduras.

Excelsior —15 de Enero de 1948—nos informa que el que en un tiempo fuera probable Presidente Provisional de Honduras, nombrado por la oposición a la dictadura; miembro prominente de Unión Democrática Centroamericana, cuya primordial finalidad es combatir las dictadu-

ras; ha sido recibido con grandes honores en el Congreso Hondureño al cual ridiculizó en tantas ocasiones, por espurio y risible y ha recibido de manos de la dictadura el título de "Doctor Honoris causa".

Rafael Eliodoro Valle, a quién su altura intelectual lo obligaba a denunciar ante todo el Continente y el mundo entero la situación política de Honduras y los nexos de la dictadura hondureña, ha vendido la primogenitura que su talento le otorgaba.

La época de las dictaduras confabuladas entra en su apogeo en América Latina.—La época de las persecuciones no terminó con la derrota del nazi-fascismo. En América existe desde antes de 1933 y continúa después de 1945. En Chile, se inauguran, trasplantados de Alemania, los campos de concentración.

Toda la emigración hondureña y nicaragüense y miles de hombres libres del Continente se alzan en lucha contra todo eso, Eliodoro Valle y todos los demás lo justifican y aplauden con una sonrisa de satisfacción. El gran poeta chileno dejó su retiro para luchar; el poeta de los jazmines deja la lucha democrática para buscar el retiro apasible de la dictadura.

Dos actitudes. Actitudes no sólo políticas sino, sobre todo, de calidad intelectual y humana. Frente a la virilidad política, frente a la clara conciencia revolucionaria de los Neruda, la complicidad de los Eliodoro Valle,

México D.F. Enero de 1948.

Sastrería

"La Técnica"

Para Trajes lo Mejor.

José R. Orellana

Frente al Teatro Hispano

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

El eterno Círculo...

Viene de la 1a. Pág.

tismo tal como ellos lo entienden.

Esta actitud es la que nos autoriza para considerarnos bajo una perspectiva aterradora.

Los pueblos pequeños siguen, de grado o por fuerza, la corriente que arrastra a los grandes que los controlan, sin que valga contra el hecho otro recurso que la fuerza, de la cual no disponen.

En tal encrucijada, sólo cabe esperar que el juicio de los hombres sensatos, colocados al frente de las grandes naciones capaces de resolver por sí mismas la paz la guerra, se imponga sobre los brotes inconsultos de todo movimiento agresivo y nos libere de los horrores que en toda forma acarrearán para el mundo entero una nueva hecatombe guerrera.

Francisco VARELA M.

Anuncie en
VANGUARDIA

MANIFESTACION

Injusticia que...

Viene de la 1a. Pág.

de un palo y solo sufrió golpe eléctrico. En el estado que quedó Ferrari en lugar de mandarlo a un hospital por cuenta de la empresa buscaban a la madre para que recibiera a su hijo que casi estaba muerto, pero a pedimento de otras personas fué llevado al pensionado del Dr. Membreño y a Cerrato lo mandaron a su casa.—Ferrari quedará inhabilitado de poder trabajar por el resto de su vida y con una anciana a quien sostener y Cerrato como no ha recibido ninguna asistencia médica hasta la fecha, está inhabilitado de poder trabajar. Es el caso de la injusticia de una empresa que diariamente, y por toda la República, recoge grandes cantidades de dinero, le niega ayuda a los trabajadores que se golpearon; a Ferrari le dió un golpe de parte del señor

Fratini, Gerente de los Teatros, que él solo pagaría la mitad de lo que costaría su curación y que lo demás lo pagará la empresa. ¿Como va a pagar un trabajador que ha quedado imposibilitado de poder trabajar y con la obligación de mantener a su anciana madre? a Cerrato no le han dado nada y a los dos golpeados solo les pagaron hasta el día que les sucedió la desgracia, no les han reconocido ni medio sueldo. El señor Fratini no comprende que como extranjero que es y que el pueblo Hondureño le está llenando sus bolsillos tiene la obligación de pagarles una indemnización a los trabajadores que se golpearon, como se hace en las naciones civilizadas y que tienen leyes que protegen a los trabajadores.

Trabajadores: ahí tenéis un espejo de los efectos de estar desorganizados, si es-

Los estudiantes Universitarios de nuestra hermana Guatemala preparan gran manifestación popular para este día, en señal de protesta por la actitud agresiva de la Gran Bretaña "Vanguardia" se solidariza a tan patriótica manifestación, pues siempre estará alerta para protestar por cualquier ataque al Continente Americano.

tuviéramos unidos por medio de Sindicatos no pasaría eso que el señor Fratini está haciendo, pues desunidos se nos explota mejor y de manera más cruel e inhumana. No sigamos así: organizémonos en sindicatos y formemos nuestra Federación Sindical Hondureña.

Puerto Cortés, 11 de Febrero de 1948.

José E. Ortiz.

AVISO

A los Agentes, Suscriptores y Anunciantes publicamos cancelar recibos atrasados de Vanguardia.